

ESTAFETA JACOBEO

AÑO 1, Nº 6-7. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Jul/Ag, 1991

SALUDA

Queridos amigos:

Parecía que no iba a llegar nunca ... pero ya estamos en julio y tenemos encima de la mesa los últimos detalles de la actividad más significativa y participativa de todo el año dentro de las que desarrolla nuestra Asociación.

Me estoy refiriendo, como bien habéis, a la gran Marcha-peregrinación por el «Camino mozárabe» o «Vía de la Plata», que por segundo año, y con una asistencia mayor que el pasado, va a dar comienzo en breves días.

El éxito de esta experiencia, feliz idea de nuestro socio Andrés Muñoz, es seguro, y es importante. El prestigio de esta complicada organización, (que se lo digan si nó a los que lo llevan preparando desde hace meses), trasciende de nuestras fronteras y nos hace sentirnos a todos orgullosos.

Invitamos a todos lo que no van a realizar esta extraordinaria andadura a que apoyen de la forma que puedan, moral y materialmente, a nuestros representantes por tierras lejanas, y de una forma especial recordamos la prevista presencia de nuestra Asociación el día 25 de julio para recibirlos a su llegada a Zamora y continuar luego participando en el Primer Congreso Jacobeo sobre la Vía de la Plata, que dá comienzo allí dicho día.

Que el Señor Santiago nos guarde a todos.

Un saludo cordial de vuestro presidente.

Joaquín Ignacio Mencos.

SUMARIO

Saludo	1
Paso a paso	1
Convocatorias	2
Vida de la Asociación	2
Otras Asociaciones	3
COLABORACION	3

Paso a Paso

Yo ando, tú andas, él anda ...

Peregrinar es andar con sentido trascendente. Ha llegado el verano y con él, la posibilidad de peregrinar a Santiago o a algún santuario de arraigo popular. Jerusalen, Roma y Santiago componen los tres vértices del triángulo del peregrino medieval. Hoy -son tres puntos de mira de la Cristiandad: Tierra Santa con las huellas del Redentor, la Sede Apostólica en el corazón de la Iglesia, y por último, el sepulcro del señor Santiago, que tantos adeptos tiene, y cuya atracción va en auge- año tras año.

Peregrinar está al alcance de cualquiera. Basta buena disposición, conocer el camino y, simplemente, andar hacia la meta. Es si nos fijamos bien, la actividad que más caracteriza al hombre y al cristiano, por Santo que pasa por este mundo. Por eso enseña tanto el andar con sentido trascendente.

Hay otra forma de peregrinar que es atender a los peregrinos. Por eso damos un aldabonazo a todos los socios que deseen colaborar en la recepción y cuidado de peregrinos que vienen al albergue de Pamplona. Todos los que deseen a quienes peregrinen dándoles ánimo, información, o el consabido, vaso de agua.

Si eres peregrino y estas dispuesto ya a andar, cuando pases por el camino, comprende, escucha y tiende tu mano. Si eres amigo del Camino y ves a tu alrededor algún peregrino, comprende también, escucha también, y además tiende tu mano. Recibirás un testimonio de alguien que tiene un «porque» en el andar de su vida. Andamos, andáis, andan ... Todos con sentido.

Jesús M^º Ujue

Convocatorias

Mes de julio y Agosto

- Día 15 Julio. Salida de Pamplona. Comienzo de la peregrinación por La Vía de la Plata, desde Cáceres. Son 80 participantes con dos autocares de apoyo.
- Día 18 Comienza la Semana Medieval en Estella.
- Día 25. Celebración del patrono Santiago. Fiesta en Navarra. Comienza en Zaura el I Congreso Internacional de La Vía de la Plata.
- Día 3 de Agosto. Regreso apoteósico de los integrantes de la peregrinación de la Vía de la Plata.
- Día 22 Comienza la marcha desde Bayona a Pamplona. M. Urdax y Baztán, con el siguiente recorrido:
- Día 22 Bayona-Souraide
 - 23 Souraide-Urdax
 - 24 Urdax-Elizondo
 - Exposición fotográfica y conferencia.
 - 25. Elizondo-Virgen de Velate. (Monasterio)
 - 26. Velate-Pamplona.

Interesados llamar al 26 09 71 (Maribel Roncal).

Vida de la Asociación

Corpus Christi inolvidable. El 2 de Junio hicimos la etapa San Juan de Pie du Port-Roncesvalles con nuestros amigos del otro lado de los Pirineos. La comida al aire libre fue espléndidamente cocinada por ellos. A la tarde participamos en la solemne función en la Colegiata donde oímos otra vez a los Auroros.

Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369 / 1991

Estafeta Jacobea.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración:

Bías de la Sema, nº 58-1º

PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº 6-7. Julio-Agosto 1991

Como en el resto de los actos, participamos activamente; por ejemplo, José Ometa y Mariano Fuentes portaron el Palio que cubría la Custodia.

El Baztán en el Camino de Santiago. Según teníamos programado, el 23 de junio fuimos a Elizondo y desde aquí a Arizcun y Errazu. Ascendimos al collado de Meaca donde nos dimos un abrazo con los amigos franceses como el 2 de junio. El descenso hasta Errazu fue memorable. La calzada romana - tan presente en Navarra - sirvió de paso a los peregrinos gozosos. Luis M^º Ruiz, socio de Elizondo, nos acompañó hasta Errazu. Nota: no nos olvidamos de Urdax, y pensamos ir pronto por allí.

Larrasoña tiene un albergue digno. El día de San Pedro se inauguraron las obras del albergue de Larrasoña promovidas por ese alcalde tan ejemplar como jacobeo que es Santiago Zubiri. Hablaron en el acto, Joaquín Mencos y José Luis los Arcos, quien disertó sobre «El paisaje que contempla y pisa el peregrino».

Ayegui-Los Arcos. Otra etapa cubierta en el mes de junio fue la del monasterio de Irache hasta los Arcos. Fue una andada que sustituyó a la de la Foz de Arbayun pero que quedará grabada en la memoria de los que la hicieron por lo bien que resultó. La fuente de Los Moros en Villamayor parece que debería contar con un caño para beber los peregrinos. Vimos también muchos árboles secos entre los plantados a la vera del camino después de Villamayor. ¿Será porque les ha faltado el agua? Otra observación que vimos: en el nuevo trazado después de Irache, se sigue la línea de postes de telégrafos que es más interesante. Pero se han talado demasiadas encinas en unos parajes - estribaciones de Montejurra - donde hay que cuidar especialmente el bosque.

Albergue para todos. Se necesita la colaboración de todos para el cuidado del albergue. Sobre todo en los días en que buen número de socios se encuentran en La Vía de La Plata. Todos los interesados pueden dar su nombre a Andrés Muñoz (240975) o a Andrés López y M^º Cruz Gravalos.

El 25 de Julio, Santiago. Gracias al clamor unánime de la Sociedad Navarra que pidió fiesta en Navarra el 25 de julio, tenemos en 1991 el objetivo logrado. Especialmente importante fue la acción de nuestros amigos de Puente la Reina y de Tudela.

Otras Asociaciones

Zaragoza Alejandro Uli y otros socios de Zaragoza peregrinan a Santiago, otra vez. ¿cuántas van Alejandro? Por cierto, es de recomendar para todos el libro de Alejandro «Te vienes a Santiago». Se vende a 1000 pts. y es una aportación estupenda a la bibliografía jacobea.

Jaca Jaca ha perdido la Olimpiada pero gana y sigue ganando amigos en todos los sitios. La asociación de Jaca es una de las que más queremos. Paco y M^a Carmen, y los demás amigos harán todo lo posible por no decepcionar a la afición. Por cierto, cuidado con las obras de las nuevas carreteras que pueden dañar al Camino.

Vía de La Plata. Se están creando asociaciones a lo largo y ancho de La Vía de la Plata las asociaciones de amigos. A todas ellas, desde la sevillana de Angel hasta la zamorana de Alfonso, pasando por la Cacerreña de M^a Dolores Maestre, todas ellas tienen una ilusión que compartimos: potenciar el Camino de Santiago de La Vía de La Plata.

Colaboración:

De la Guía del Peregrino Medieval

De Somport a Puente la Reina, éstas son las localidades que se encuentran en la ruta jacobea: la primera es Borce, al pie del monte, en la vertiente de Gascuña; viene luego, cruzada la cima del monte, el Hospital de Santa Cristina; después, Canfranc; a continuación, Jaca; Luego, Osturit; después, Tiermas con sus baños reales, que fluyen calientes constantemente. Luego, Monreal, y finalmente se encuentra Puente la Reina.

En cambio, en el Camino de Santiago que desde Port de Cize conduce a la basílica del santo en Galia, se encuentran las siguientes localidades más importantes: en primer lugar, al pie del mismo monte de Cize y en la vertiente de Gascuña, está la villa de Saint-Michel; luego, pasada la cima del monte, en encuentra el Hospital de Roldán; luego, la villa de Roncesvalles; luego se encuentra Viscarret; después, Larrasoaña; luego, la ciudad de Pamplona, a continuación, Puente la Reina; después, Estella, fértil en buen pan y excelente vino, así como en carne y pescado, y abastecida de todos tipos de bienes.

Vienen luego Los Arcos, Logroño, Villarroya, la ciudad de Nájera, Santo Domingo, Redecilla, Belorado, Villafranca-Montes de Oca, Atapuerca, la ciudad de Burgos, Tardajos, Homillos, Castrojeriz, el puente de Fitero, Frómista y Carrión, que es una villa próspera y excelente, abundante en pan, vino, carne y todo tipo de productos. Viene luego Sahagún, pródigo en todo tipo de bienes, donde se encuentra el prado donde, se dice, que antaño reverdecieron las astas fulgurantes que los guerreros victoriosos habían hincado en tierra, para gloria del Señor.

Viene luego Mansilla; después León, ciudad sede de la corte real, llena de todo tipo de bienes; luego está Orbigo, la ciudad de Astorga, Rabanal, por sobrenombre «Cativo»; luego el puerto del monte Irago, Molinaseca, Ponferrada, Cacabelos; después, Villafranca, en la embocadura del valle del río Valcarce, y Castrosarracín; luego, Villaus; después, el puerto del monte Cebrero y en su cima el hospital; luego, Linares de Rey y Triacastela, en la falda del mismo monte, ya en Galicia, lugar donde los peregrinos cogen una piedra y la llevan hasta Castañeda, para obtener cal destinada a las obras de la basílica del Apóstol. Vienen luego San Miguel, Barbadelo, Puertomarín, Sala de la Reina, Palas de Rey, Lebureiro, Santiago de Boente, Castañeda, Vilanova, Ferreiros y a continuación Compostela, la excelsa ciudad del Apóstol, repleta de todo tipo de encantos, la ciudad que custodia los restos mortales de Santiago, motivo por el que está considerada como la más dichosa y excelsa de las ciudades de España.

El motivo de la rápida enumeración de las localidades y etapas que preceden, ha sido para que los peregrinos, con esta información, se preocupen de proveer a los gastos del viaje, cuando partan para Santiago.

IMPRESOS

Sr. D.

**ASOCIACION DE AMIGOS
CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA**

**Blas de la Serna, 58 - 1º
PAMPLONA**